

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 10 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 125

Asuntos del día

Está el gobierno preocupado por las noticias que transmiten las autoridades de Andalucía sobre el estado de ánimo de los obreros agrícolas, á consecuencia de los acuerdos tomados por las asociaciones ó federaciones que desde hace un año funcionan, acuerdos referentes á la forma y condiciones que deben hacerse las operaciones de la recolección de cereales.

El Sr. Moret permanece horas y horas encerrado en el gabinete telegráfico del ministerio de la Gobernación manejando los misteriosos hilos, y teniendo en jaqué á los gobernadores, que á su vez celebran conferencias con los directores de las federaciones y los propietarios, habiendo conseguido hasta ahora contener el movimiento en los límites de una protesta pacífica, si bien nadie puede responder de que la cosa no pase á mayores, cuando resulte imposible mantener por más tiempo el equilibrio.

Cuando el tiempo ha sido bastante fresco en los meses de abril y mayo, se ha retrasado la granazón de la mies, y hasta el día 20 del actual no comenzará la fuerza de las faenas de la siega en las provincias de Sevilla, Córdoba, Málaga y Jaén, y es de temer que, si para entonces la acción prudente y constante de las autoridades no ha suavizado las asperezas y evitado los choques parciales de intereses, surjan los conflictos en forma análoga al ocurrido en Badajoz, si bien bastante más difíciles de solucionar, por la grandísima extensión del territorio en que se produzcan.

Es posible que este año se conlleve la situación sin grandes peligros, pues todavía las federaciones obreras funcionan defectuosamente y hay un número enorme de trabajadores no asociados; pero esto, que es un bien para el presente, resulta una causa de grave preocupación para el porvenir, pues así que tengan las Sociedades de resistencias una organización que permita mover masas inmensas de trabajadores, la situación será apurada y se producirán trastornos económicos incalculables.

Es preciso, pues, por estudiando soluciones de carácter permanente para defender á la sociedad de estas subversiones, sin dejar por eso de estimular, por cuantos medios sean eficaces, la iniciativa individual, para conseguir el mejoramiento de la condición del obrero. Si esto se hace, recobriremos respecto del porvenir la tranquilidad.

LA PAZ EN EL TRANSVAAL

Un telegrama de Pretoria dice que después de firmarse el tratado de paz, lord Kitchener, acompañado de sus ayudantes, visitó el campamento donde se encontraban los delegados boers.

El generalísimo dirigió un corto *speech* á los representantes de las extinguidas repúblicas, elogiando la bravura demostrada por los boers en los campos de batalla y sus humanitarios sentimientos para con los heridos y prisioneros.

«Habeis combatido—dijo el generalísimo—de un modo maravilloso; nadie hubiera podido superaros, ni aún siquiera igualaros. La lucha ha sido larga; pero, en medio de las naturales crueldades de la guerra, la conducta de ambos ejércitos ha sido humanitaria.

Soldados sois y soldados somos; en lo sucesivo nos respetaremos y amaremos, dedicándonos á curar las heridas abiertas; ingleses y boers viviremos unidos por un sentimiento profundo de amistad.»

Al terminar su alocución lord Kitchener fué aplaudido y vitoreado por los boers. Los generales Botha y Delarey contestaron al discurso del generalísimo para adherirse en un todo á los buenos deseos expresados por aquel, añadiendo que el proceder de lord Kitchener había sido siempre honrado y generoso.

«En lo sucesivo—manifestaron los expresados caudillos—serviremos á nuestro nuevo soberano S. M. Eduardo VII con el mismo celo y la misma lealtad que servimos un día al gobierno de las desaparecidas repúblicas del Transvaal y de Orange.

Varios comandos de Heidelberg hicieron su presentación á las autoridades británicas el jueves último. Uno de los jefes boers se expresó ante el corresponsal del *Daily Telegraph*, en estos términos:

«De no haberse firmado la paz, hubiéramos tenido que pedir la rodillas. Estábamos sin alimentos, sin ropas y sin municiones.»

Añade el corresponsal antes citado, que Botha, Delarey y Dewet proyectan hacer un viaje por Europa, con objeto de recaudar fondos para la reconstrucción de la propiedad agrícola.

Los generales Lucas Meyer, Louis Botha y Dewet y el Sr. Herzog, que se encuentran en Pretoria, declaran haberse sometido de buena fé al convenio de paz, y manifiestan que preferirían el régimen militar al de las colonias de la Corona inglesa. Consideran humanas y generosas las condiciones concedidas por Inglaterra; no conservan ningún resentimiento de venganza, y cumplirán lealmente las prescripciones legales.

En la capital del Transvaal se cree que serán muy contados los boers que continúen con las armas en la mano.

Existe ahora en Londres una corriente general de simpatía hacia Dewet, cuyo valor y altas cualidades militares se complace todo el mundo en reconocer. Un periódico ha lanzado la idea de abrir una suscripción popular para ayudarle á reconstruir sus propiedades, devastadas por la guerra. Otro diario propone que la suscripción se destine á regalarle una espada de honor. El *Punch* dice que el acuerdo sería nombrar á Dewet profesor de Táctica en la Escuela militar de Woolwich.

UNA NUEVA VARIEDAD DE NARANJA

La atenta observación de los hechos en lo que se refiere al cultivo de los árboles permite apreciar ciertas hibridaciones entre especies de un mismo género, que sólo se efectúan espontáneamente, sin que por más prolijos cuidados que empleen los horticultores para obtenerlas por la fecundación artificial, den el resultado apetecido.

En el extenso grupo de los naranjos tenemos ejemplos muy demostrativos de lo dicho. En efecto; la mayoría de las tentativas de fecundaciones artificiales entre las especies más apreciadas, como son los mandarinos, naranjo de China, rojo de Portugal (ó de sangre), de Jaffa y Noble, no han llegado á arraigar, frustrando las esperanzas de los horticultores; pero son muchos los casos de huertos con naranjos agrios y dulces de múltiples variedades, en

que al final de la cosecha algunos árboles han producido frutos distintos de todas las variedades cultivadas, con caracteres mixtos de las mismas y otros peculiares que los diferencian de aquéllas, dándoles una individualidad propia.

Analizados detenidamente estos frutos, se deduce que son resultado de hibridaciones espontáneas favorecidas por la vejetación común en un mismo huerto de naranjos diferentes.

Dejando aparte el interés puramente botánico que estos fenómenos tienen por lo que respecta á la utilidad práctica á que aspira el horticultor nos vemos obligados á dar cuenta á nuestros lectores de una nueva variedad de naranjo híbrido del mandarino y del agrio.

Desde hace algunos años venimos practicando tentativas de hibridación entre el mandarino y el de Malta ó de sangre, las cuales han sido infructuosas quizá por lo difícil que es encontrar estambres con polen de gran poder fecundantes y apto para arraigar en flores de distinta especie con las condiciones forzadas inherentes á la fecundación artificial. Sin embargo, no por esto creemos que sea irrealizable tal propósito; á juzgar por lo que la naturaleza nos enseña en otros vegetales y aun en el mismo naranjo.

Suspendidas nuestras experiencias por imposibilidad de permanecer en el campo, hemos seguido paso á paso las que en ese sentido se han verificado y continúan verificándose en Argelia. En esta posesión francesa, botánicos y horticultores, entre ellos el ilustre Dr. Trabut, aprovechándose de las buenas castas de naranjos españoles, trabajan con actividad para conseguir nuevas castas de naranjas, superiores á las conocidas.

En parte lo han conseguido, pues las mandarinas híbridas, más ó menos modificadas y diferentes del tipo común, constituyen el grupo de las naranjas llamadas *Tangerinas* por los franceses, que son muy apreciadas en los mercados y hacen la competencia á los frutos españoles.

Descúella entre estas *Tangerinas* la llamada *Clementina*, en honor al hermano Clement que es el que primero la obtuvo. Procede de la hibridación del naranjo agrio real ó *granito*, con fruto rojo, de piel granujenta y muy aromático, cultivado en Andalucía, y el mandarino común.

El árbol es del tamaño y aspecto

de un mandarino, con las bojas más anchas, muy variables, con punta lanceolada y retorcida, despidiendo un aroma más parecido al naranjo agrio que al mandarino. El fruto es muy abundante, del tamaño de una mandarina grande, no tan deprimida como ésta, más bien periforme y de un color rojo vivo especial que le da aspecto muy bello.

Si á estas buenas condiciones de forma se agregan las de aroma, sabor muy dulce, abundancia de jugo, maduración temprana (de últimos de Octubre á Diciembre), aparición del sabor dulce veinticinco días antes de madurar y gran resistencia para ser transportada á larga distancia, se comprenderá que el naranjo clementino no entra en la categoría de curiosidades de jardín, sino que se le debe considerar como árbol de buenos rendimientos y susceptible de ser cultivado en nuestra zona mediterránea, con fundadas esperanzas de que constituya una riqueza.

Así lo creemos, y para probarlo, pronto emprenderemos su cultivo, que en nada difiere del mandarino común.

Puede ingerirse sobre pié agrio ó mandarino franco. Cuando se obtiene por semilla, presenta más analogías con el mandarino y no rinde frutos hasta los tres años, razón por la cual es siempre preferible el ingerto.

De como este último arraigue y de la marcha de la vegetación de los arbolillos, daremos cuenta á nuestros lectores.

DR. B. ALIÑO.

Crónica

Consecuencias de la bancarrota

Desgraciadamente hemos de sumar un nuevo desastre, gracias al sistema económico liberal de trampa adelante.

Se nos negó por el Estado el pago de las travесías, fundándose en nuestras exorbitantes deudas; y por los mismos motivos la Diputación provincial suprimió la Casa de Beneficencia.

Hoy es el Ministerio de la Guerra el que destina á Reus una Comisión liquidadora, junto á otra Comisión que acababa de destinar á Tarragona. Todo para los del *Coll de Balagüé* enllá.

En honor de la verdad hemos de confesar que nuestro Ayuntamiento no ha luchado como debía, y no ha luchado por que el estado de bancarrota en que se halla no le permite imponerse el menor sacrificio, aunque nos haya de ser altamente reproductivo.

Mientras Reus ofreció un edificio dispuesto para instalar las oficinas, nosotros nos limitamos á hacer una atenta y cortés visita al Capitán general. Otra cosa hubiera sido á tener un diputado celoso y una corporación municipal con administración inteligente y honrada y con ingresos progresivos. Aparte de las

mayores gestiones que hubiera practicado, habría desde luego ofrecido realizar las obras necesarias en el cuartel de Santo Domingo y dotarlo del mobiliario que exigiera la instalación de las necesarias oficinas. Ahora, nada, nada y nada.

Débase en nuestro concepto la actitud indiferente y pasiva de nuestro Ayuntamiento, al convencimiento que han formado nuestros concejales de que por múltiples causas se hallan imposibilitados de hacer nada de provecho. Saben todos, que las *cartas abiertas del Diario* son una ridiculez y que á nada práctico conducen; que por más que se jalee al diputado cuñero, diciendo que sabe agitarse, moverse y barrer obstáculos, ni barre, ni se mueve, ni se agita; y saben también que están condenados á presenciar impasibles como Tortosa corre á un precipicio sin que nadie les auxilie para evitarlo.

Y este convencimiento se ha extendido á toda Tortosa, á lo cual se debe que nadie proteste contra fracasos como el que hoy lamentamos, pues grandes y pequeños, altos y bajos creen que, mientras dure el imperio de esta situación liberal se guiremos de mal en peor.

Ni siquiera nosotros nos sentimos con alientos para formular contra los que mandan enérgicas censuras y dirigirles sentidos reproches, porque es evidente, que tan repetidos fracasos han embotado sus sentidos haciéndoles insensibles á las amargas quejas que por todos lados se formulan.

¿Si todo esto hubiera ocurrido en época conservadora! ¿Cuál hubiera sido la actitud del *Diario*? No hubiera bastado la variedad de tipos de su imprenta para sus repetidos gritos de ¡abajo los ladrones! ¡guerra al Diputado consumidor! ¡tierra y piedra al río! y toda aquella suerte de sandeces, de infamias y de calumnias propias de su especial repertorio y de su típica literatura que le han caracterizado desde el día de su aparición. Harto sabemos que no son los remordimientos los que le obligan á enmudecer, sino las censuras de los mismos en cuya defensa parece interesarse y que van comprendiendo, afortunadamente, que solo sirve para ridiculizar al partido liberal siendo á la vez el mayor enemigo que tienen los intereses de Tortosa.

Doloroso es lo ocurrido, pero más doloroso es, que sigan impenitentes los causantes de nuestros desastres.

Lluvia

Desde ayer está cayendo sobre nuestros campos una pausada lluvia que los beneficia mucho, haciendo concebir la esperanza de que será abundante la próxima cosecha de aceite.

El arreglo parroquial

Según leemos en los telegramas de hoy, el ministro de Gracia y Justicia, ha llevado á la firma del rey el decreto del arreglo parroquial de esta Diócesis.

Barro

A causa del descuido que en el Ayuntamiento tiene nuestras calles, están intransitables por la gran cantidad de barro, sin que la microscópica brigada municipal proceda á abrir pasos para hacer más fácil el tránsito.

Cambio de horario

Dentro de breve tiempo, se cambiarán las horas de entrada y salida de los trenes de las líneas de M. Z. A. y del Norte, y cuyo horario registrará desde 1.º de julio próximo.

Nuevo comandante

Se ha incorporado al regimiento de infantería de Luchana, el Comandante D. Ernesto Aguilar, que ha venido á esta ciudad para encargarse de su cometido.

Lo sentimos

Noticias de Castellón dicen que en la noche del día 8 se libró una batalla campal entre los directores y redactores del *Heraldo* y del *Regional*, en plena calle Principal.

El encuentro produjo un verdadero tumulto, apostrofando violentamente el director del *Heraldo* al del *Regional*, con quien ha sostenido reciente polémica.

Lamentamos que las luchas periodísticas lleguen á un terreno que todos por igual debemos evitar.

Huelga

Parece que á causa de algunas diferencias surgidas entre el sobrestante encargado de las obras del faro de Buda y los obreros empleados en las mismas, éstos se han declarado en huelga, regresando á esta ciudad.

Lo celebramos

Nuestro particular y distinguido amigo, don Reinaldo Brea, Ayudante de Obras públicas, ha sido nuevamente destinado á prestar sus servicios en esta ciudad.

Banquete á Querol

Muchos admiradores de nuestro estimado amigo y paisano el ilustre y laureado escultor D. Agustín Querol organizan un banquete para festejar el triunfo que ha conseguido en el concurso de Lima.

Balneario de Cardó

El día 15 del corriente se abrirá al servicio público este acreditado establecimiento de aguas medicinales, tan recomendadas para las enfermedades de las vías urinarias y herpétismo.

Autorización

Ha sido autorizado D. José Bau Verges, vecino de esta ciudad, para establecer una línea telefónica.

Cinematógrafo

En el *Palacio Luminoso*, instalado en la Plaza de Alfonso XII, se exhibirá al público, durante estos días, últimos de dicho espectáculo, las bonitas películas del *Panorama marítimo*, *Buques en alta mar*, *La cueva de Grafull*.

El próximo jueves, según está anunciado, será el último día de función.

Vistas

Esta semana se verán en la Audiencia provincial, ante el Jurado de este partido, cuatro causas por robo otra por imprudencia y otra por tenencia de útiles para el robo.

Para los médicos

La *Gaceta* publica una real orden por la que se declara firmé la del 6 de diciembre de 1900, que niega el derecho de ejercer la profesión á los médicos no colegiados, y una circular de la Dirección general de Sanidad, relativa á la colegiación obligatoria de los profesores de Medicina.

VARIAS NOTICIAS

Los prisioneros boers

Además de los boers emigrados á Holanda, Bélgica, Portugal y demás países, ascienden á 25.555 los prisioneros en poder de los ingleses que ahora regresan á sus hogares.

Estos prisioneros se reparten del modo siguiente: 5.479 en Santa Elena, 8.484 en la India, 4.939 en Ceylan, 4.543 en Bermuda, 1.055 en Simonstow (colonia del Cabo) y 855 en Durban (Natal).

Viaje de la Corte

El rey y las demás personas de su familia, saldrán para San Sebastián en la última decena de este mes.

Es posible que el rey pase en la Granja una parte del mes de Agosto, yendo á Bilbao á fines de dicho mes ó á principios de Septiembre.

Hasta muy entrado el otoño no irá el rey á las provincias levantineas y andaluzas.

Instrucción de las tropas

Se ha dispuesto que del 12 al 22 de este mes verifiquen todos los Cuerpos del Ejército ejercicios tácticos y paseos militares en la inmediación de sus guarniciones, con asistencia de los generales jefes de las divisiones y brigadas; de toda la oficialidad de filas, aunque no tengan puesto en formación, y de toda la fuerza de tropa, incluso la que se halle rebajada ó en destinos.

También asistirán á los puntos que estimen convenientes, y cuando no lo impidan otros deberes de su cargo, los capitanes generales de los distritos.

La tropa disfrutará en esos días el plus de 50 céntimos de peseta los sargentos y 25 los cabos y soldados, para mejora de su alimentación.

Indulto á los prófugos

El proyecto de decreto de indulto á los prófugos aprobado en el último Consejo de ministros, tiende á subsanar una omisión que se cometió al decretar el indulto general concedido, con motivo de la jura del rey y no incluir en él á los que cruzaron la frontera por eximirse del servicio militar.

El decreto se publicará en los primeros días de la próxima semana.

Viaje del «Carlos V»

Ya están terminados los preparativos para el viaje que ha de realizar el crucero protegido de primera clase *Carlos V*, que representará a España en las fiestas de la coronación del rey de Inglaterra, Eduardo VII.

El general Matta, subsecretario del ministerio de Marina, y su ayudante el teniente de navío Sr. Barrera, saldrán de Madrid el 12 del corriente para Ferrol, donde se embarcarán a bordo del expresado crucero.

Como la revista de las escuadras y buques extranjeros se verificará el 28 de Junio, y hay dispuesta una *garden party* en el castillo de Windsor para el día 1.º de Julio en obsequio de los enviados de todas las naciones, se cree que hasta el 2.º o el 3 del mes próximo no emprenderá el *Carlos V* su regreso a España.

Las asociaciones religiosas

El *Correo* publica un suelto diciendo que las asociaciones religiosas que no estén inscritas el día 10 de los corrientes, quedarán fuera de la ley y serán disueltas.

En honor del rey de España

Los periódicos alemanes se felicitan de que el rey de España haya aceptado con júbilo su nombramiento de jefe de un regimiento prusiano, como lo demuestra el hecho de haber condecorado a los oficiales y subalternos de mayor antigüedad en cada clase del mismo.

En el cuarto de banderas de dicho regimiento ha sido colocado el retrato de su nuevo coronel honorario.

Alarma en Fort de France

Durante la noche del día 7 se recibieron alarmantes telegramas de Fort de France, capital de la Martinica.

Dicen que durante cuatro horas dicha ciudad, por efecto de una erupción volcánica, quedó sumida en las tinieblas. El pánico que se apoderó del vecindario es indescriptible.

Añaden que las llanuras Morne Rouge han aparecido cubiertas de una materia cenagosa y caliente.

Muchos pescadores que se hallaban en la playa han desaparecido, así como las barcas de los mismos.

Castelar aragonés y turolense

El mantenedor de los Juegos florales de Teruel, Dr. Iranzo y Simón, al hablar de los hombres ilustres de aquella provincia, ha dado una noticia muy curiosa sobre la progenie aragonesa del célebre orador. Dijo así:

«Permitidme que por la singularidad del caso y los prestigios de su nombre, añada el de Emilio Castelar. No es que pretenda hacer hijo de Teruel al orador más celebrado de nuestros tiempos: pues si diré que el insigne republicano era de estirpe aragonesa é hijo de ascendientes de la provincia de Teruel, del linaje de los Dolz del Castellar. Uno de ellos, trasladado a Italia, allí vivió y

allí fué transformado su apellido por razones de eufonía; sus hijos se se llamaban ya Castelar cuando regresaron a España; accidentes de la vida, llevaron a Cadiz de empleado de Hacienda al padre de Emilio; y si en Cadiz nació, de sangre aragonesa descendía el gran tribuno, cuya pluma y cuya palabra pasearon por ambos mundos con los giros de la grandilocuente lengua española las glorias de la patria. El se vanagloriaba de llamarse aragonés y turolense.»

Automóvil expreso

Sabido es que el duque de Santo Mauro goza meritisima fama de hábil é intrépido *Chaufeur*, y que sus automóviles son siempre del modelo más perfecto.

Verdad es que no todos los aficionados a este sport pueden pagar 40.000 francos por un automóvil.

Pero esto aparte, y como prueba evidente de la destreza del ilustre prócer en el manejo del automóvil, vamos a dar cuenta del viaje que ha realizado.

A las seis de la mañana del domingo se desayunó el duque en su palacio de la plaza de Santa Bárbara, montó en el automóvil con la duquesa, y a las siete de la tarde, recibía su ayuda de cámara un telegrama de sus señores, fechado en Santander, a la seis, participándole que habían llegado felizmente.

Ahí es nada, 503 kilómetros en doce horas, de modo que ha viajado a razón de 41 kilómetros por hora, suponiendo que no haya hecho ninguna parada en el trayecto.

El proceso Humbert

Se dice que M. Valle está decidido a hacer llevar con gran energía y rapidez el proceso de la gran estafadora de estos tiempos, madame Humbert.

Se creen inminentes una importante prisión y la dimisión de un alto magistrado de París.

Corre el rumor de que la policía ha encontrado la pista de la familia Humbert y se asegura que esta será detenida de un momento a otro.

Telegramas

Madrid, 9.

Reforma y combinación

El ministro de Gracia y Justicia prepara una reforma refundiendo en uno los tribunales Supremo y de lo Contencioso.

Esta reforma se hará por decreto y se firmará probablemente en la semana próxima.

También se anuncia una combinación de magistrados.

La cuestión religiosa

El *Heraldo* dice que no se disolverán ni serán expulsadas las asociaciones religiosas que no se inscriban en los correspondientes registros.

El *Español* asegura que esas asociaciones no se inscribirán.

La *Correspondencia* dice que el

Vaticano no aprobará el incumplimiento de la Real orden sobre Asociaciones; pero sí se conformará con una medida razonable.

Añade que se cree que los gobernadores invitarán a las Asociaciones a que entren en la legalidad mañana ó pasado.

Los Obispos de Madrid y de Sión han conferenciado con el Gobierno para tratar del asunto.

La *Epoca* publica una *interview* que ha tenido con un ministro. Este niega que el *modus vivendi* concertado con el Vaticano tenga cláusulas secretas.

Asegura que los Prelados recibirán órdenes para que no se inscribieran las Asociaciones, pero que el Nuncio y el Gobierno acordaron revocar esas órdenes.

Agrega que el *modus vivendi* no merma la soberanía del Estado, sino que la confirma.

Declara que existe un número excesivo de Congregaciones y que se procurará convencer al Vaticano para que ponga remedio a este abuso.

Dice que no se ha establecido legalmente el *modus vivendi* y que el Vaticano entiende que todas las asociaciones están autorizadas.

Las Cortes

Dícese que las Cortes se reunirán en Octubre próximo para tomar juramento a la princesa de Asturias y fijar las fuerzas de mar y tierra.

Añádese que el señor Sagasta, si para entonces no se hallara en el Poder, daría todo género de facilidades al nuevo Gobierno.

Los radicales belgas y franceses

La *Epoca*, hablando de la visita que piensan hacernos los diputados radicales belgas y franceses, dice que el Gobierno debe hacer con ellos lo mismo que se hizo en Bélgica, con los radicales españoles.

**La Preservatrice
Fundada en 1861**

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad a la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados a Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 a 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)
TORTOSA

**Librería, Papelería,
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.**

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.
Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5.75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

AVISO IMPORTANTE

**GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO
TORTOSA**

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL
TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT.—MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN.—CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

TORTOSA Máquinas **SINGER** para coser

SUCURSAL

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.